

*Québec : hier et aujourd'hui*, une anthologie de la pensée canadienne-française par Laurier L. LaPierre, 307 p. The MacMillan Co. of Canada, Toronto, 1967.

Jean-Charles Bonenfant

Volume 22, numéro 3, décembre 1968

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/302814ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/302814ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Bonenfant, J.-C. (1968). Compte rendu de [*Québec : hier et aujourd'hui*, une anthologie de la pensée canadienne-française par Laurier L. LaPierre, 307 p. The MacMillan Co. of Canada, Toronto, 1967.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 22(3), 481–481. <https://doi.org/10.7202/302814ar>

*Québec: hier et aujourd'hui*, une anthologie de la pensée canadienne-française par Laurier L. LaPierre, 307 pages. The MacMillan Co. of Canada, Toronto, 1967.

Cette anthologie a été préparée par le Centre d'études canadiennes-françaises de McGill University, sous la direction de M. Laurier L. LaPierre, assisté d'un comité de rédaction. L'ouvrage est destiné aux étudiants des high schools et des universités de langue anglaise au Canada. On est un peu surpris qu'il ait été préfacé par M. Jean Lesage qui ne se désigne pas comme premier ministre du Québec, mais qui remplissait sans doute cette fonction lorsqu'on lui a demandé de le présenter.

Il est toujours facile de critiquer le choix des textes reproduits dans une anthologie, mais il faut bien admettre que ceux de *Québec: hier et aujourd'hui* ont au moins le mérite d'être nombreux et variés. On les a puisés non seulement dans des livres, mais aussi dans des revues. Les lecteurs de la *Revue d'Histoire de l'Amérique française* apprendront sans doute avec intérêt que du fondateur de la Revue, le chanoine Lionel Groulx, on a reproduit un extrait de *Pour bâtir*, passage d'une conférence prononcée au Colisée de Québec, le 21 juin 1952, lors du Congrès de la langue française. Chaque extrait est suivi de questions permettant au point de vue didactique de vérifier si le lecteur étudiant a bien saisi les idées. C'est ainsi que le texte du chanoine Groulx peut provoquer une question comme celle-ci: "Pourquoi les Canadiens français de la province de Québec doivent-ils craindre un régime politique fédéral trop centraliste?"

La bibliographie est abondante et, en général, assez bien choisie. Les notes en bas de pages paraissent à un lecteur canadien-français un peu simplistes, mais on les excuse en songeant qu'elles sont destinées à des lecteurs ignorants de la réalité canadienne-française. Un vocabulaire d'une dizaine de pages complète l'anthologie avec l'indication par un astérisque des mots d'origine canadienne qui d'ailleurs ne sont pas nombreux. Sauf, pour les mots canadiens, je ne vois guère l'utilité de ce vocabulaire car pour quelqu'un qui ne lit pas le français, c'est tout un dictionnaire qui serait nécessaire.

Dans les ouvrages qui, ces dernières années, se sont efforcés de présenter le Québec et surtout le Québec français au reste du Canada, l'anthologie du Centre d'études canadiennes-françaises occupe une assez bonne place. Ce n'est évidemment pas une œuvre originale, mais c'est un ouvrage utile.

JEAN-CHARLES BONENFANT

Bibliothèque du Parlement  
Québec